

de Sa Sainteté qui a pour ses vertus et ses mérites une haute estime. La lettre du cardinal de Québec <sup>2</sup> a évidemment touché le coeur du Souverain-Pontife qui a répondu, le 16 octobre dernier, à Son Eminence dans les termes suivants :

A Notre cher fils Louis-Nazaire Bégin,  
cardinal-prêtre de la sainte Eglise romaine,

BENOIT XV, PAPE.

Cher fils, salut et bénédiction apostolique.

Votre insigne dévouement envers nous et envers le Siège Apostolique éclate tout entier dans cette lettre où, tout en nous remerciant vivement d'avoir obtenu pour votre illustre diocésain la fin de sa longue captivité, vous profitez de l'occasion pour apprécier tout le plan de notre conduite pendant la durée

<sup>2</sup> De cette belle lettre de Mgr Bégin au pape Benoît XV, retenons quelques passages significatifs : " La seule énumération de ces actes de charité (les actes accomplis par Benoît XV au cours de la guerre), si elle était complète, pourrait couvrir les pages d'un volume : prières multipliées pour apaiser le courroux du ciel ; suffrages spéciaux en faveur de ceux qui ont payé de leur sang la dette d'expiation des peuples prévaricateurs ; protestations vigoureuses et impartiales contre les injustices commises ; lettres de réconfort aux évêques et à leurs ouailles ; mesures prises pour la protection des oeuvres d'art ; centres d'informations créés et entretenus pour l'avantage de tant de familles inquiètes sur le sort des leurs ; heureux efforts pour obtenir la libération des prisonniers de guerre et l'échange des prisonniers civils, pour obtenir également en divers cas la commutation de la peine de mort et l'atténuation d'autres peines ; innombrables secours spirituels donnés aux soldats et mesures de soulagement pour les malades et les blessés ; attentions spéciales accordées aux pays les plus éprouvés, comme la Belgique, la Pologne, la France, l'Arménie ; rien, Très Saint Père, n'a été négligé par Votre Sainteté et par les hommes distingués qui travaillent sous vos ordres pour tempérer, en quelque manière, les horreurs de la guerre et pour endiguer le flot de souffrances qui va grandissant chaque jour et qui menace d'engloutir le monde. "

de la guerre  
assez claire  
tous les rega  
nous fûmes  
tions pas lib  
nous nous se  
restait à fair  
les maux ins  
ce dessein, et  
que nous av  
énumérant,

Plus loin, M  
dessus des pa  
prince de la  
Jésus-Christ,  
front serein et  
rôle sublime d  
vous êtes pas  
duite prudent  
religieuse imp  
lemment par  
rencontrent et  
rendez-vous. V  
général. Et a  
du Christ dont  
vous êtes le co  
tienne dont v  
désintéressé, v  
tent l'Europe,  
quelconque, ét  
ment puremen  
une paix basé  
cordé dont vo  
rapports inter  
les co: naît mi  
de Jésus-Christ  
faire prévaloir  
mêmes garant  
morale du mor